

G.  
ci

Apuntes para la historia de  
Querétaro.

Tomados de varios autores por Valentín  
F. Fries. (Alter.)

Volumen II

Cuaderno 19.

1897.

Cuaderno 19.

Apuntes para la historia de Querétaro, tomados  
de varios autores por Valentín F. Trias. (Alter.)

Convento de la Merced El P. Fr. Juan <sup>co</sup> Nez, fundador de este convento, fué un religioso de asenada virtud, lleno de austерidad y penitencia y por ende digno de la mayor veneración.  
<sup>(Murió en Aguascalientes)</sup>  
1735. (El Lic. D. Celestino Díaz, de quien tomo el apreciable es-  
critor Sor Bang; Lic. D. Vicente de P. Andrade y Pau, ba-  
jo el seudónimo de "Fecaseus" en sus notas y Apendi-  
ces a la Crónica de la provincia de la Visitación de  
el Convento de la Merced por el P. Fr. Juan <sup>co</sup> Pareja, las  
noticias que allí da, supre un equívoco muy notable  
al decir que el antiguo templo se pasó al nuevo en  
1806, pues no fué sino en 1856 segun datos de viva  
voz y de personas que lo presenciaron. Esto se com-  
prueba con el mismo autor que dice que un bien-  
hechor dejó un legado para este objeto en 1802 y  
y añade que el P. Castillo, fundador del nuevo tem-  
plo, con limosnas de los pobres <sup>compi las casas donde</sup> hizo la nueva fa-  
brica, luego ya no existía el legado citado antes.

Ademas, para que fuera posible que en 1806 se cam-  
biara el antiguo templo al nuevo, sería necesario que  
el P. Castillo hubiera vivido y fuese ya religioso en  
esa época, lo que no puede ser, pues este religioso  
floreció mediados de este siglo, pero no al prin-  
cipio.)

El P. Fr. Manuel Yturbe (que no Miguel como dice Di-  
az) fué quien primero concibió la idea de mudarlo,  
% Debe ser 1801.

pero murió y el P. Castillo quedó con el encargo  
y el cual realizó.

Muerto el P. Castillo le sucedió el P. Fr. Simeón Acosta  
quien continuó la obra, quien en vista de las dificultades  
que se le presentaron, optó por cerrar la cúpula con un  
vigado lo cual hizo con la eficaz ayuda del Pbro Lic.  
D. Francisco Canales. El mismo P. Acosta hizo tam-  
bién la sacristía.

A su muerte quedó el templo a cargo del P. Fr. Felipe  
Martínez, religioso crucifero por no haber del orden  
el cual la pintó y la puso a la altura en que estab-  
haciendo la función de estreno. ~~1800~~

Se estrenó el 23 de Mayo de 1880, fiesta de la  
Sma. Trinidad.

Muerto el P. Martínez, siguió el templo a cargo del  
religioso crucifero, Fr. Rafael Guerra,<sup>(1)</sup> muerto el cual  
quedó Fr. Carlos Plaza religioso franciscano por fal-  
ta de religiosos cruciferos.

Este religioso permaneció poco tiempo por haber  
pasado a la provincia del Santo Evangelio, y en  
su lugar quedó en 1890 Fr. Pedro Errejón quien per-  
maneció hasta hoy.

(1) El 20 de Mayo de 1885 murió este religioso el cual  
fue de exemplares virtudes y poseía además el  
hermoso arte de la pintura.

Dejó a su convento magníficos cuadros hechos  
de sus manos en mejores tiempos.

Mercad Los comendadores que han tenido este convento

Gaceta de Méjico Tom XII n° 27 pag 228.  
(En 1805 inventó un aparato curiosoísimo  
para el sombreado automático)

son como sigue:

1795 — Fr. Manuel Viana.

1799 — Fr. Joaquín Ramírez quien en Febrero de 1801  
obtuvo patent para empezar la construcción  
de la nueva iglesia.

1803 — Fr. Miguel Tarija; renunció y le sucedió  
Fr. José Lozano, <sup>(1)</sup> renunció el 22 de Junio  
y le sucedió Fr. Pablo Andrade.

1807 — Fr. Ignacio Rojas.

1820 — Fr. José Guerra, renunció.

1822 — Junio 5 — Fr. José Lozano, <sup>(2)</sup> volvió pero  
renunció, en Dto 2, Fr. José Guerra y el  
4 Fr. Pascual Carranza.

1825 — Fr. Leferina Alfar.

1828 — Fr. José Antonio Barrientos.

1831 — Fr. Alejandro Villaseñor; murió en el Dto 1834.

1833 — Octubre 4 Fr. Juan M. Navarro, renunció.

1834 — Fr. Eduardo Melo.

1837 — Fr. José M. Torres.

1838 — Fr. José Hernández, Fr. Juan M. Navarro.

1840 — Fr. Antonio Soriano.

— Dto 1º — Fr. José de Jesús Juárez, el  
que en 1843 fué electo comendador de Chiapas.

1843 — Fr. Jesús Martínez.

1846 — Reelecto el mismo.

1849 — Fr. Felipe Acosta.

— Obre 13 — Fr. Manuel Yturbe

1852 — Mayo 12 — Fr. Trinidad del Castillo y

Salcedo, renunció en 1858.

1858 — Fr. Simón Acosta. — Murió en 1874.

Este fué el último religioso de la orden que hubo en este templo.

Ylmo. Sr.  
Rafael Ca  
mache.

La antigua capilla de la Santa escuela de Cristo existente en el convento de la Merced de Durada lagara, fué dedicada a Ntra. Sra. del Sagrado Corazón de Jesús por este Ilmo. Sr. siendo causnigos de aquella iglesia catedral.

Merced

1807.

En Mayo<sup>18</sup> de 1807 celebró su capitulo en <sup>Méjico,</sup> la provincia de la Visitación, presidiendo el Fr. D. Mtro ex Provincial Fr. Joaquín Ramírez, resultando electo provincial Fr. José Manuel Araoz; definidores los Frs. Fr. ex provincial Escalera, Presentado Fr. José Flores, Invitado Fr. Pablo Andrade y Fr. Ignacio Ofañez; Comendadores del convento principal y Recolación, el D. Mtro Fr. Andrés Bonilla, y Presentado Fr. José Santibañez; Rectores de Belén y S. Agustín Ramón el P. Gómez y el Fr. D. Mtro Fr. Francisco Dávila.

1819

Mayo

En el Capítulo provincial celebrado hoy por la Provincia de la Visitación de Ntra. Sra. de la Merced, presidido por el Mtro. Dr. ex Provincial Fr. Manuel Mercadillo salió electo presidente de este convento <sup>de Méjico</sup> Fr. Ignacio Septién.

En 1775 se practicó una visita general por la Orden para la reforma y en este convento hubo los siguientes religiosos:

Presidente — Fr. Mtro. Fr. Anastasio Pasos.

P. Presentado — Fr. Narciso Solasco, Capellán del hospital.

Fr. Manuel Avillera

Fr. José Díaz Romero

Fr. Marcos Pacheco.

Lagos.

Fr. Manuel Escobar

Fr. Mariano Balderama

Fr. Ignacio Buenrostro

Donado

Fr. José M. Cortés.

D. José Antonio Septién y Villaseñor, nació <sup>en esta</sup> ciudad el <sup>24</sup> de Julio de 1815, <sup>existe</sup> en la provincia de este de México. Sus padres fueron D. José Manuel Septién y Doña Ana María Villaseñor. Su abuelo paterno fué D. Pedro de Septién Montero y Austria, Regidor capitular, decano del Ayuntamiento de esta ciudad.

Su abuelo materno fué D. Ignacio Villaseñor Cervantes, Alférez Real, honorario de la misma ciudad y alcalde provincial, y descendiente de uno de los cuatro Caballeros de la ciudad de Morelia.

Fue socio correspondiente de la Sociedad de Geografía y Estadística y jefe de la oficina del mismo establecida aquí. Hombre útil a su patria, instruido que desempeñó los <sup>númicos</sup> puestos con que fue manejado por su dedicación y estudios. Fue alcalde municipal, y Secretario de gobierno.

Escribió: "Memoria estadística del Estado de Guadalajara, precedida de una noticia histórica que